

1.1. GENESIS BLOQUE NORTE

La aparición del narcotráfico estuvo ligada al paramilitarismo en la zona de montes de maría y lugares aledaños, la cuales comenzaron a usar el Golfo de Morrosquillo como una de las principales salidas de drogas ilícitas especialmente de cocaína hacia el exterior. La presencia de dicha actividad se vio reflejada en la adquisición de tierras, las cuales fueron usadas como zonas de recreo y refugio para algunos capos, basta recordar en este sentido la muerte de Gonzalo Rodríguez Gacha alias El Mexicano, ocurrida en el año 1989 entre localidades costeras de sucre.

Salvatore Mancuso Gómez, fue la persona que creó el bloque norte dentro de éste se manejaba la compañía Córdoba, que posteriormente a principios de 1997 fue constituido como Bloque Córdoba, Sinú y San Jorge. Castaño, ideó una estrategia y le dijo a Mancuso sobre la ampliación de la cobertura de las Autodefensas y la creación del Bloque Norte, conformando y multiplicando las Convivir en todas las aéreas, recibiendo apoyo de los Frentes de Autodefensa que estaban en el área, ya que en determinado momento los decretos que legalizaban las convivir se caerían y tendrían que desembocar su mayor de personal en las Autodefensas, es entonces cuando Mancuso Gómez comienza la misión de multiplicar las convivir.

Fue a través del mencionado Bloque Norte, que las ACCU inician la expansión antisubversiva y se crea o nace la Compañía Córdoba, tal y como se anotó precedentemente, con presencia en Montería, Tierralta y Valencia, cuyo comandante es alias “Cobra”, quien tenía bajo su mando a 150 hombres. La sección Sucre con presencia en Ovejas cuyo comandante era alias “Maicol” con 30 hombres, la sección Sucre y Bolívar, con presencia en Toluviejo y el Guamo, cuyo comandante es alias “Bateman” con 30 hombres,

posteriormente al Guamo llegó Edwin Manuel Tirado Morales alias “El Chuzo” y después Sergio Manuel Córdoba Ávila alias “El Gordo”, la sección Bolívar con presencia en Magangué, cuyo comandante era Elkin con 30 hombres. En el segundo semestre, la Compañía Córdoba se convierte en Frente Córdoba y las autodefensas continúan con la expansión en los departamentos de Sucre (Sincelejo, Chinú, Tolú Viejo, Corozal, sector la Mojana y Guaranda), algunos Municipios de Bolívar (como el Guamo, San Pedro, Magangué y otros).

El tiempo comprendido entre los años 1996 y 1997 se dieron reuniones, la primera en la ciudad de Medellín entre miembros de las elites locales de Sucre y Córdoba, la segunda en la Finca las Canarias de Sincelejo y Salvatore Mancuso, en las que se decidió la conformación de un grupo de autodefensas que entraría a delinquir financiado con las cuotas que aportaban los dueños de fincas y ganaderos. De esta manera la oferta de seguridad de los grupos paramilitares fue complementada por la consolidación y protección de corredores de tráfico de drogas ilícitas. De igual manera, Salvatore Mancuso, integrante de las Autodefensas Córdoba y Urabá ACCU, liderada por los hermanos Carlos y Vicente Castaño Gil, se reunió en varias ocasiones con ganaderos del departamento del Cesar para que enviaran un grupo de Autodefensas a los departamentos del Cesar y el Magdalena, debido a que varios ganaderos de estos dos departamentos estaban siendo azotados por extorsiones que le hacían los grupos Subversivos; es así cuando en el mes de julio de ese mismo año 1996, los hermanos CASTAÑO GIL, bajo la coordinación de Salvatore Mancuso, envían un grupo de 25 hombres comandados por Rene Rios González alias “Santiago Tobón” quien decide dividir este personal en dos grupos, donde envió unos al departamento del Magdalena, al mando de alias “Baltazar”, y el

otro grupo fue enviado al departamento del Cesar, bajo el mando de Martin Alberto Camelo Medina alias "El Negro Medina".

Dada la anterior circunstancia, se inicia el accionar de las autodefensas en los departamentos del Magdalena y Cesar y lo que posteriormente se conocería como Bloque Norte, este grupo realizaba acciones denominadas tipo "avispa", ya que eran pocos hombres para los dos departamentos y además era necesario hacerle creer a la guerrilla que en la zona tanto del Cesar como del Magdalena, el grupo se expandía rápidamente y con gran pie de fuerza armada.

Pues bien, el grupo del Cesar que a finales de 1996 se consolida fue denominado frente "Jhon Jairo López" y es comandado por el señor Juan Andrés Álvarez, conocido como alias "Daniel" y el frente Córdoba se convirtió en el Bloque Sinú – San Jorge, con presencia en los Municipios de Montería, Valencia (Frente Abibe), Tierralta y el corregimiento de Tierradentro en Montelíbano, (Frente Sinú), Montelíbano y Puerto Libertador (Frente San Jorge), para esta fecha el grupo ya tenía 600 hombres en sus filas.

Luego en el Magdalena, Salvatore Mancuso Gómez y su grupo, con el fin de ganar el control territorial, hacen presencia en la región de Fundación, Aracataca y la Zona Bananera con un grupo al mando de Edgar Córdoba Trujillo, alias "Virgilio" quien encuentra en la zona un grupo independiente de Autodefensas conocido como el grupo de los Rojas, presionando a dicho grupo para que formaran parte de sus estructuras, habiéndose negado en ese momento el comandante militar Rigoberto Rojas Mendoza, a pesar de la intermediación de Salvatore Mancuso, decidieron dejar el sector, debido a las desavenencias con los comandantes.

Rodrigo Tovar Pupo alias "JORGE 40" en enero de 1997, acompaña a Salvatore Mancuso en su primera visita al departamento del Cesar, con la finalidad de pasarle revista al grupo armado, comandado por alias "El Negro", la cual se realizó en una finca de la región de Verdecía - Cesar, allí se encontró el comandante Rene Ríos González y ultimaron directrices para implementar en el departamento.

Las estructuras de las ACCU en la región norte del país, bajo la dirección de Salvatore Mancuso estaban conformadas de la siguiente manera:

- Departamento de Sucre:

1er grupo) al norte al mando de Rodrigo Antonio Mercado Pelufo, Alias "Cadena" con injerencia en los municipios de Tolú, Toluviejo y San Onofre, con 80 hombres en armas.

2do grupo) el sur denominado La Mojana bajo el mando de Eder Pedraza Peña Alias Ramón Mojana, con 40 integrantes.

- Departamento de Bolívar:

Único grupo) grupo del Guamo cuyo comandante era Edwin Manuel Tirado Morales alias EL CHUZO, con 40 Hombres y el grupo de MAGANGUE comandado por alias OMEGA, Magangué, San Pedro Sucre, con 40 Hombres.

En el año 1998, el postulado Oscar José Ospino Pacheco alias "Tolemaida" pasó a ser comandante de un urbano móvil que tenía como base el departamento del Magdalena, pero operaba hacia el departamento del Cesar, en las zonas de Bosconia, Cuatro vientos, La Loma, Potrerillo y Atillo. El 10

de febrero del mismo año, en la región de Codazzi en el camino que va hacia Valledupar en la salida de La Paz, fue capturado Rodrigo Tovar Pupo alias “Jorge 40”, en un retén de la policía, permaneció detenido cuatro días en las instalaciones del batallón La Popa donde fue dejado en libertad junto a sus escoltas, episodio que lo presionó tanto por ser rotulado como un cabecilla paramilitar.

En el primer trimestre del año de 1999, el Bloque Norte de las AUC hace su ingreso en el departamento del Atlántico y en el segundo semestre a finales del mes de julio Rodrigo Tovar Pupo, que ya era conocido dentro del grupo como coordinador y apoyo logístico, es considerado como el comandante del Bloque Norte bajo la línea de mando de Salvatore Mancuso.

También la providencia menciona el Frente HEROES DE LOS MONTES DE MARIA, este grupo según aparece en los registros comenzó por la incursión paramilitar en los corregimientos del Salado (Bolívar), de Canutal y Canutalito (Sucre) la que se le denominó como la “Masacre del Salao”, hechos ocurridos el 16 y 17 de febrero de 2000. Repiten su accionar criminal en la modalidad de masacres el 6 de abril de 2000 en el casco urbano de Tibú, barrio El Triunfo y La Pista, donde mueren 21 personas que fueron recogidas en las calles y sacadas de sus viviendas, las tienden en el piso y a poca distancia les disparan con potentes armas, entre otras masacres durante el mismo año.

Nació en febrero de 2001, el grupo de María La Baja - Bolívar, bajo el mando de UBER ENRIQUE BANQUEZ MARTINEZ Alias JUANCHO, quien venía de ser segundo de Alias CADENA; este grupo tuvo injerencia inicialmente en los municipios del Norte de Bolívar, María la Baja, Arjona, Turbaco y Turbana. En el segundo semestre, DAVID HERNANDEZ ROJAS alias “39” o “FENIX”,

asumió la comandancia de lo que se denominó el frente MÁRTIRES DEL CESAR con injerencia en la zona norte del departamento del Cesar.

Además, el Frente Resistencia Motilona, inició una ampliación de su zona de influencia y es así como en el año 2001 sus hombres ejercen control y dominio a otros departamentos llegando al Magdalena y Norte de Santander, instalando núcleos armados en municipios como El Banco, Guamal (Magdalena) y a los municipios de El Carmen, Teorama, Convención, en Norte de Santander. Dentro del Departamento del Cesar amplía su jurisdicción a los municipios de La Gloria, Curumani, Chiriguana, Chimichagua, Guamal, San Sebastián y Aguachica; a este último llegan en el año 2004 a ocupar solo el área urbana, en razón a el Frente Héctor Julio Peinado Becerra, entrega este sector al Bloque Norte por diferencias militares con el Bloque Central Bolívar. En el segundo semestre del año 2001 el Frente del Atlántico adhiere a su zona el municipio de Sitio nuevo del departamento del Magdalena.

Con el transcurrir del tiempo, en el año 2003 llegó a la zona del Departamento del Atlántico Edgar Ignacio Fierro Flores, alias “Don Antonio”, ex Capitán del Ejército Nacional, a tratar de poner orden a una zona que se encontraba en situación caótica; Inicia organizándolas en comisiones. Inicia la división del departamento del Atlántico y la zona de Sitionuevo, en diez comisiones:

- La Comisión Metropolitana,
- La comisión Magdalena,
- La Comisión Oriental.
- La Comisión Centro,
- La Comisión Vía al Mar o Costanera. Esta última en poder de alias “Salomón” quien además sigue asumiendo el cobro del gramaje de la

cocaína, pero éste rinde cuentas directamente al señor Rodrigo Tovar Pupo, alias Jorge 40, en los manejos del narcotráfico, conformándose así este fuerte músculo financiero del Bloque Norte.

- La comisión de Finanzas separando la zona del mercado y el comercio de Barranquilla,
- La Comisión de Inteligencia;
- La Comisión Política,
- La Comisión de la Gasolina.

Luego en 2004, ante la desaparición de Wilson Posada Reales, en su honor le fue cambiado el nombre de Grupo Atlántico a “Frente José Pablo Díaz”. Nombre con el cual se desmovilizó dicho frente.

El día 10 de diciembre del año 2004, Salvatore Mancuso se desmoviliza con el Bloque Catatumbo, entregando la comandancia total del Bloque Norte a Rodrigo Tovar Pupo, alias “Jorge 40”.

A mediados del año 2005, el frente Mártires Del Cesar es fraccionado, tomando los nombres de David Hernández Rojas, bajo el mando de Luis Francisco Robles Mendoza alias “Amaury” o “611” y continúa el de Mártires del Cesar, como comandante Adolfo Enrique Guevara Cantillo alias “101”.

En el mes de junio del año 2005, el Frente Resistencia Tayrona, se independiza del Bloque Norte para asumir el proceso de desmovilización de manera independiente y los comandantes de los diferentes Frentes que conformaban el Bloque Norte empezaron a concretar reuniones con el fin de llevar a cabo la desmovilización.

Solo hasta marzo de 2006 se produce la desmovilización del Bloque Norte en cabeza de su miembro representante Rodrigo Tovar Pupo alias "JORGE 40" en los corregimientos de Chimila y La Mesa jurisdicción de los municipios de El Copey y Valledupar respectivamente.